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管理學院八十六學年度第一次院導師會議記錄 
 

時        間：中華民國八十六年十月十五日星期三  下午13:30 - 15:20 

地        點：社會圖書館壹樓會議室 

出席人員：吳秉恩院長﹑ 企管系高人龍主任﹑吳桂燕老師﹑奚永嘉同學﹑會計

系尤秀芳主任﹑黃秋酈老師﹑陳佳君同學﹑統計系謝邦昌主任﹑何

碧玉老師﹑劉益中同學﹑國貿系李宗培主任﹑蔡偉澎老師﹑劉奇昌

同學（林世全代）﹑資管系楊銘賢主任﹑齊學平老師﹑馬志宏同學 

列席人員﹕施秀華秘書﹑張阿蘭秘書 

主        席：李泰明老師                                                                   記    錄：彭毓惠 

 

主 持 人：院長、各位系主任、系導師代表、學會代表，大家午安！感謝大

家於百忙中撥冗參加這次會議。首先請吳院長跟我們講幾句話。 

 

院   長：導師活動一直是輔大有別於其他學校的一個主要特色﹐長期以

來，學校各單位及各位老師都非常盡心盡力。這學年學務處有新

規劃，整個院導師活動方式有些改變，但是導師會議一直都是學

務處、各院、系、導師跟同學間的溝通橋樑，藉著這個會議我們

可對導師活動的進行過程或有什麼困難提出來檢討。此外有三件

事跟各位說明﹕第一，院導師會議舉辦之後，各系緊接召開的系

導師會議﹐請邀請宗輔室參加﹐以增加其與各系導師認識的機

會；第二，本學年將有兩次由院主辦的學術演講，依副校長建

議﹐可考慮把環保課題納為主題；第三，昨天資管系有位四年級

同學載著一位三年級的女同學騎摩托車摔倒，女同學已於昨日下

午七點多過世。對此我們深感難過﹐但也請各位主任和老師隨時

提醒同學騎機車要特別小心。我想這也是導師活動中﹐對同學的

課業、生活、感情問題之外應該去關心的。接下來的時間就交給

主持人，按照會議的程序來進行，謝謝！ 

 

主 持 人：謝謝院長的指示！接下來由我向大家說明有關「八十六學年度本

院師生活動規劃要點」。為落實師生共同體及本校全人教育之理

念，提升學術延伸活動品質，強化師生共同參與過程之規劃﹐以

展現班系院之特色﹐並減少資源分配不均或活動重疊的狀況﹐所

以今年院導師會議的成員從以往召集全院導師參與﹐改由今天在

座的各位來參與﹐並希望將院導師會議中所規畫的方向及所凝聚

的共識﹐請各位帶到系導師會議及系學會議去推展﹔期末時﹐再

請各系將執行的成果帶回院導師會議來與大家分享。有關「院級
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學術提昇活動」要選擇何種主題，是環保或其他，可留待討論﹔

至於經費補助，可參閱附錄。另﹐十月二十一日是法﹑管學院班

導師暨班代表座談會﹔十月二十二日是全校院系導師代表座談

會，請大家踴躍出席。接下來請院代會會長報告活動概況。 

 

院代會會長：院代會的主要目的，除了聯絡各系間的感情外，也舉辦一些院級

的活動來提昇整個院的學生及老師們間的氣氛。例如原本每系都

有自己的幹部訓練活動來提升自己系的經驗及實力﹐但在九月二

十一日我們破天荒把五個系的力量及資源結合起來﹐舉辦了一次

聯合幹訓活動—「MANAGEMENT FIVE IN ONE」。就是希望能將

五系融合為一「FIVE IN ONE」﹐並將這個傳統延續下去，做為院

代會的標幟。關於這次聯合幹訓活動﹐簡單向各位報告如下﹕活

動是從早到下午一天的安排，相當緊湊﹐課程也很緊密。邀請的

講師除了學校課外活動組的助教及目前學聯會會長外，還有以前

的學長姊做為我們經驗上的傳承。這次主要的課程，原本是希望

讓所有學會的幹部在自己學會的領域中﹐能夠得到他們所需要的

經驗及專業知識，但因為講師的關係，只開了四門課程，包括

「檔案的管理」、「活動概論」、「創意激發」以及「公關行

銷」。之前﹐我們亦先安排一個共通的課程—「學校行政資源介

紹」，讓各學會幹部知道學校有什麼資源可供利用﹐讓學會能運

作得更順利。而我們知道在學會服務﹐有時是一件吃力不討好的

事，但我們有服務的熱忱，希望能夠提昇師生們共融的氣氛，所

以最後安排「組織遠景及角色扮演」，希望能夠激勵所有的學員

們，有強烈的向心力，大家一起手牽手肩並肩，走完這一年的路

程，為大家彼此留下一個很美好的回憶。 

而針對這次活動﹐五個系的會長已召開檢討會，約略整理出三項

向各位師長報告﹕第一，這次活動因人數約有一百多人﹐場地原

本希望借用LM101，但因需要龐大的工友加班費，只好改借費用

較低廉（一個小時只需兩百塊錢）但較不方便的焯炤館舉行。第

二﹐院代會並不像各個系學會有完善的組織，通常只利用目前院

代會的五位會長以及常委來運作，但因所舉辦的都是比較大型的

活動，有些地方難免有未盡完備之處﹔第三﹐院代會曾中斷過幾

年，但去年學長姊又重新把它建立起來，今年交棒之後我們有很

大的使命感，希望能將管院的活動，建立起傳統，也希望在座各

位師長，能多方面給我們一些鼓勵及支持，讓院代會能延續下

去，把功能發揮到極致﹐希望能夠因為我們「共融」所以管院

「共榮」，謝謝大家！ 

有關院級學術提昇活動﹐預計於十月二十九日下午1:30﹐利用國
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際演講廳舉行「輔仁大學管理學院聯合生涯輔導講座」，副標題

也是主要的演講主題為「如何經營大學生活」。這次的目標是

「藉由學術講座的方式，讓同學們確實能夠掌握大學生活的方

向，知道自己要的是什麼，追求的是什麼，進而充實自我的大學

生活」，對象是管院的全體學生，但以大一大二的學生為主。構

想的內容是邀請「YANG」生涯發展中心來演講﹐我們已請同學

先行去試聽，以瞭解他們的講法﹑內容及配合方式。但我們還是

很希望各位老師能提供一些意見讓我們修改，或再去聯絡尋找更

適合的講師。 

 

主 持 人：謝謝院代會會長的報告，接下來就延續院代會會長所報告的來討

論有關如何籌劃跨系延伸活動，結合各系特色，呈現本院之學術

特色。之前﹐院長曾提到希望能朝環保這個主題去考量，但因院

代會剛所提出的演講計畫，是很早以前就開始構思，辛勞是大家

有目共睹的，所以是否大家可考慮這一學期就依照同學的企劃書

進行，把環保的議題移到下學期再執行？ 

 

院   長：其實環保這個課題只是副校長順帶的建議，學生的構思應該是很

好的，至於還有一次的主題，大家是可以提出意見再討論的，這

一次主題就依院代會原來構想方案即可。 

 

主 持 人：那現在大家對於這一次的演講活動有什麼看法，請提出來討論。 

 

院   長：我想先瞭解有關YANG的講師群背景為何？ 

 

院代會會長：首先先做個補充，當預計上下學期各有一場演講時，我們原本規

劃上學期先有一個示範性質的演講，期能帶起這樣的風潮，至於

下學期的演講，則希望早早開始籌劃，聘請社會上的專業人士

（大師級的人物）來擔綱﹔關於講題，如果師長能提供意見，就

方便我們知道從哪個方向去尋找。現在就請會計系的會長為我們

說明有關YANG的資訊。 

 

會計系會長：十月五日當天，我去了YANG，聽了演講「如何經營大學生

活」，那天的講師就是YANG的創辦人，楊智為老師﹐十月二十

九日當天來的講師應該也會是楊智為老師。楊老師曾經擔任過中

華人力發展公司的經理，據了解，他曾為各企業如中華開發、中

油、中鋼﹑統一企業等上課。他對生涯發展方面的講題頗有經

驗，最近也出了一本書﹐演講方法似乎也很能激勵大一新生積極
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的生活態度，應該頗適合大一新鮮人的，謝謝！ 

 

院            長：請問楊老師大學畢業多久了？ 

 

會計系會長：不是很清楚﹐年齡大概有三十多歲。 

 

院   長：這個題目是講大學生活﹐還是讓離開學校不會太遠的人來講比較

適合。例如講師群中有位王馥蓓，曾擔任企管系的學會會長，或

可以找幾位畢業沒多久的學長，在實務界有經驗，可以用座談的

方式來進行，最後利用半個鐘頭讓同學提問題。「如何經營大學

生活」這個題目對大一大二的同學非常有意義﹐但如果講師談太

多企業方面的實務，對同學來講﹐意義就不大了。 

 

院代會會長：再跟各位老師補充一點，與YANG接觸前﹐我們即先看過有關的

檔案資料，YANG的講師群中有很多老師曾在我們學校演講。但

因為楊老師並不是有名氣到大家看名字就會來，題目也不是大家

看到就想來﹐所以我們可能必須多點宣傳﹐並事先與楊老師溝通

此演講的構想。 

 

主 持 人：謝謝劉同學的補充說明，我覺得這個演講主題非常好，導師參與

這個演講也可以幫助提昇在輔導學生上的水準。 

各位代表們有什麼意見請多多發言。對了，我忘了自我介紹，我

是統計系李泰明，是這一年度的院導師代表，請大家多多指教！ 

 

蔡偉澎老師：請問依所附資料看來﹐以往各班導生每人每學期六十元的補助經

費是否被刪除了？ 

 

院 秘 書：每人每學期六十元的補助經費是管理學院的學年預算﹐與今天所

討論的學務處規畫的活動預算是不同的。 

 

主 持 人：我個人認為院代會所規畫的主題對整個大學生涯規劃上，確實是

一個重點！ 

至於環保的議題，我個人亦認為很值得討論。例如很多學生畢業

之後去目前最熱門的電子公司上班似乎已是他們的理想。但在追

求時髦的同時﹐是否想到這種高污染的電子產業給台灣造成的衝

擊？所以我認為「環保」這個主題可以當作下學期在規劃活動方

面的方向，這是我個人的一點意見。 
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院   長：目前法學院莊老師已自願召集一個非正式小組，正籌畫如何宣導

宣導環保的觀念。而詹副校長也建議如果要結合各系展現院的特

色﹐是否可藉導師活動把這個觀念向同學宣導出去。至於該怎麼

做，最好是跟同學比較有切身關係的為佳。 

 

李宗培主任：環保這個主題的確非常有意義。在意識型態上，大家都有共識應

該要注重環保，但重要的是，如何落實？學校的紙張消耗很大，

但紙張是再生資源，可以再回收使用。如果由管院做起，每個教

室都做垃圾區分，花費不很多，由小而推大，卻是很好的教育。

其次我們可以找比較有經驗、推動成效不錯的學校或政府機構、

環保單位來做理念介紹、推行方法的介紹，應該是一個不錯的討

論主題，謝謝！ 

 

院   長：本院的宗旨，除了教導給同學專業知識外，更強調應順應社會環

境
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外

籍勞工問題、環保問題、工作倫理的問題，如此應更能具體展現

本院的特色。 

 

蔡偉澎老師：環保應是立即要做的事！可先設置幾個紙箱於定點，如教室走廊

的某處，再找些學生擔任義工大隊，隨時在下課後把教室裡的廢

紙收集到紙箱子中，請人定期來回收。目前金融研究所已在辦公

室走廊設置回收箱，也已經成了習慣﹐這是生活教育的一部份。 

 

楊銘賢主任：所謂管院的學術特色，事實上應該是針對新時代的管理，企業倫

理﹑消費者主義﹑社會責任、環保都是管院應該要去討論、執行

的主題。事實上很多時候「講」不如去「做」，但「講」是培養

一個看法、認知，也是很重要的根本建設。假如我們都有共識環

保是一件重要的事，除了需要不斷的宣傳﹐第一要務，應該馬上

建議總務處設置一些設施並告訴大家執行辦法立即實行﹔另一方

面透過學會辦一些活動來激發大家的注意﹐例如利用標語﹑歌曲

的競賽或徵文或活動表演等。總之，先有共識後﹐就立即去做，

做了之後再慢慢修正，最後就會水到渠成，這是我個人的淺見，

謝謝！ 

 

院   長：實踐跟觀念都應考慮，從實踐當中去培養觀念也是方式之一，結

構改變行為，有時比較深入﹐但知性貫輸也應該雙軌進行。至於

是否立即請總務處設資源回收箱，因莊老師現已開始規劃﹐包括

具體的行政程序，那些該總務處去推動，那些該院或各系配合，

應該很快有一可遵循的方法﹐願大家一起努力。 
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黃秋酈老師：今天早上經過總統府前﹐從擴音器中播放出的遊行台詞，聽起來

覺得很可笑，因為發音﹑語氣﹑用詞﹐根本沒有辦法感動我。所

以，跟同學「談」環保有多重要，根本很難感動他。如何來推動

環保概念，最重是培養一個愛環境、愛生態的認同。例如電影欣

賞活動﹐多花一點心思，選擇有關環保的主題來播放﹐也是可以

潛移默化的。 

 

院   長：如果環保是值得大家共同去關心的問題，作法其實是可以有創意

的。企管系曾有老師用演劇的方式讓同學來參與設計，從演劇的

過程中可以去了解環保的意識、環保的作法是什麼。 

 

院代會會長：前年的統計週活動﹐統計系與環保局接洽，拿回兩千多件的禁煙

服，一方面替環保局作宣傳﹐一方面可節省辦活動經費﹐可說一

舉兩得。 

 

主 持 人：謝謝大家踴躍發言，因還有程序要進行，等一下若還有時間的

話﹐歡迎大家再發表意見。現在繼續最後一個主題「瞭解各系導

師輔導班級之困難，並提供經驗交流」，先請統計系發言。 

 

統 計 系：導師代表何碧玉。本系的輔導工作進行進行相當順利，所以我僅

就本系的導師制度如何運作向大家報告。本系現在有十位專任老

師，八個班級，除了兩位以外都需擔任導師。導師是採四年任

期，從一年級帶到四年級，一般導師跟學生們都有深厚的感情﹐

所以本系有個特色—像個大家庭，很有團隊精神。本系一年級是

由廖佩珊及邵曰人老師兩位負責，主要工作在輔導新生瞭解學校

的環境﹑適應大學生活。據了解﹐同學還分成很多小組，每個小

組負責一個工作，比方說有的小組負責去看看學校附近有些什麼

好吃的，有的小組去了解學校附近有些什麼交通路線可以方便到

學校來，然後利用導師時間報告，大家都覺得很受用。二年級是

由李泰明及莊瑞珠兩位老師負責，因為二年級對學校已比較熟

悉，工作的方向就有一點不同。通常是藉個別談話，或是做測

驗，或是班遊活動去了解同學﹑輔導人際關係﹐看看社團，協助

生涯規劃，思考未來人生方向等。三年級就由我及劉正夫老師負

責，三年級比較是整個大學四年的重心，因為三年級的學生通常

是擔任學會的幹部，負責整個系學會各種活動的籌劃，還有民意

調查組，讓學生能夠實際了解統計在實務方面﹐除此之外，就是

規劃畢業旅行。四年級由連聖皓和謝邦昌兩位老師負責，通常是
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有關升學、就業、出國的準備各方面的輔導。一般說來進展都相

當的順利，沒有什麼特別困難。 

我自己班上目前是統三乙，倒是有些個別的問題。有一位同學患

有紅斑性狼瘡，如果控制不好，全身的細胞、器官都會慢慢連鎖

壞死，但是目前情況還好﹔還有一位同學要洗腎，也是挺麻煩的

病。所以我很注意他們的健康，不過很幸運的是他們都有很幸福

的家庭，父母會給他們相當好的關照﹔有些學生家境比較清寒一

點，但是還好身體都不錯﹐其他就沒什麼特別的問題了，謝謝！ 

 

會 計 系：導師代表黃秋酈。過去的兩三年我亦擔任系導師的工作，尚未聽

未聽過很嚴重的例子可以跟各位進行討論或分享。而會計系老師

面對的問題，應該是個老問題﹕第一﹐學生人數很多，一班約有

六十五位，很難在短時間內都認識同學更遑論妥善照料﹔第二，

每位導師雖都有自己的專業領域﹐但在輔導工作上，卻缺乏一些

技能，往往一些狀況很難防患於未然﹔第三，導師工作究竟要做

那些事﹐做到何種程度﹐才算是完成工作，也一直是個困擾。不

知學校是否有一工作標準可以遵循，讓每位導師能夠了解接這個

工作該負的責任有那些，該做的事情有那些。 

至於在導師工作上是否有遭遇困難，就這幾年來的經驗，除了目

前有精神病病歷的學生覺得特別棘手外，暫時來講沒有什麼特殊

要報告的，謝謝各位！ 

 

國 貿 系：導師代表蔡偉偉澎。系上的學生都非常聰明，也很乖巧，整體而

一個班級比較特殊一點，學生聰明到上課會做怪，不過班導師葉

銀華老師很負責任，常會找這些學生了解他們的狀況。 

系上同學辦活動都非常自主，各方面都表現不錯，以我的班級為

例，今年已經帶到第四年，彼此之間都有一些感情，同學有什麼

活動都會通知我。我們一開學就已規劃好這學期的活動，例如本

月三十一日要去木柵動物園，十一月有個卡拉OK聚會。 

其實輔導工作上的問題﹐我覺得是有些學生不清楚師生的關係該

如何應對。現今的社會裡，學生不懂得尊敬老師，但老師也很難

開口要求學生尊敬老師。所以系上的老師彼此間有一個共識，就

是雖然私底下很難讓學生主動來找老師，但至少在上課時，透過

老師的言談去流露一些生活理念讓學生了解。尤其國貿系老師特

別注重人際關係培養這部份，教學生如何與人相處，現在要如何

做好一個學生的角色﹐到了社會如何做好一個社會人的角色，但

這些理念都需靠師生之間有日積月累的共識才易傳達也才能落
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實。以上是我個人的一點心得跟各位報告，謝謝！ 

 

企 管 系：系導師代表吳桂燕。學生不容易親近，事實上是老師之間共同的

同的感想。不過企管系的導師安排是以有帶課的班級為優先考

量﹐所以可以透過課堂上瞭解同學學習上的困難，再進入他的生

活談他心裡上的想法。過去幾年來，我利用中午吃飯時間跟學生

交談，從功課上開始，談到生活﹐談到感情上的問題，從這裡去

瞭解學生。而在活動方面﹐因企管系功課頗重，學生活動相對辦

得比較少，老師參加活動的機會也較少。當然也可能是學生比較

獨立，辦活動的能力強，不太喜歡老師去參加。一般說來，本系

導師跟學生之間相處得相當好，交流也多。除在課堂上，在生活

上也是頗多交流﹐例如高主任會帶學生去喝咖啡，很多老師也多

利用時間請學生吃飯﹐以拉近師生之間的距離。在大學裡﹐師生

關係比較沒有親和力，可能是我們的家庭教育中越來越缺乏教導

小孩去敬師或與師長親近吧！ 

此外﹐談到導師工作﹐本系楊正平系教官幫忙導師做了許多輔導

工作，真是功不可沒。以上是我的報告，謝謝大家！ 

 

資 管 系：系導師代表齊學平。本系同學之間自己會形成各種家族小團體﹐

體﹐例如來自台南一中或是台中女中的，編成一家族﹔僑生，也

自成一格，再從大一到大四形成一個垂直的小團體，一屆一屆的

傳承，彼此感情很好，無形中導師所扮演的角色，就顯得比較不

重要。因為師生之間﹐感覺上因年紀的差距﹐同學不太願意把問

題反映給導師，反過來只有導師主動去要求參加他們的活動。 

個人有兩點建議﹕第一，若能安排在該班有課的老師來擔任導

師﹐比較能增加師生見面的機會，可能是值得考慮的制度﹔第

二﹐學校規定將導師時間安排在星期三的下午，但這時間學校或

是系上的活動特別多，無形中把這個時間都佔用了。是不是可以

考慮其他時間或利用中午的休息時間會好一點，這是我的一些看

法，謝謝！ 

 

主 持 人：感謝大家踴躍發言，因時間關係﹐今天的院導師會議就在此結

束，非常感謝大家的參與，謝謝！ 


